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Quiero, en primer lugar, agradecerles a ustedes la recepción tan cariñosa que me han 
brindado, conjuntamente con la ministra y los parlamentarios que me acompañan. 
 
Y quiero decirles que hemos querido hoy iniciar este segundo año con todo el gobierno 
desplegado a lo largo y a lo ancho de Chile. Hay que escuchar a la gente, hay que estar 
con la gente, y por eso aquí hoy, con la ministro de Salud, estamos tomando un conjunto 
de compromisos de lo que vamos a hacer este año en el campo de la salud. Y a lo largo 
de Chile, otros ministros, otros subsecretarios, otros funcionarios, están diciendo lo que 
se va a hacer en cada uno de los temas que nos preocupan. Porque en eso consiste una 
democracia, en decir con claridad lo que se va a hacer, para que después, cada uno de 
ustedes sepa si se ha cumplido o no se ha cumplido, si fue una declaración que quedó en 
el papel y se la llevó el viento, o se avanzó.  
 
Es cierto, hace un año atrás con motivo de la campaña señalé que íbamos a hacer un 
esfuerzo para terminar las colas en los consultorios, porque eso tenía que ver con la 
dignidad de la gente. No me parecía que era justo, por la dignidad de los chilenos y 
chilenas, tener que levantarse a las 5 ó 6 de la mañana y hacer una cola para conseguir 
un número y después que ese número se convirtiera en una atención de la salud. Tiene 
que haber alguna forma para resolver esto de una manera más expedita, señalé que en 
90 días lo resolveríamos, y cuando asumí la Presidencia uno de ustedes, los periodistas 
que están acá que me acompañan, me dijo, ¿y va a cumplir los 90 días? "Sí, le dije, lo 
vamos a cumplir, vamos a hacer todo el esfuerzo". ¿Y qué pasa, si no lo cumple, con la 
ministra? "Bueno, le dije, cambiamos la ministra". Esto que lo dije así terminó siendo 
un compromiso mucho más profundo. Yo quiero decir que llegué a muchos lugares con 
la ministra y al final me decían, "oiga, Presidente, ¿pero no va a cambiar a la ministra, 
verdad? Porque esto se fue haciendo un compromiso que entendíamos que comprendía a 
todos nosotros. El tener que terminar con las colas en los consultorios no era una 
promesa de un Presidente afligido buscando votos por ahí, no era simplemente una 
promesa demagógica de la ministra, era algo que nos comprometía a todos los chilenos 
para tener un sistema mejor de salud. 
 
Y un día, en el consejo de gabinete, el ministro de Defensa dijo que las Fuerzas 
Armadas querían contribuir con lo que eran sus servicios médicos también a terminar 
con las colas. Ahí comprendí que había un compromiso de todos, muy amplio, muy 
colectivo, porque Chile puede hacer muchas tareas si las hacemos entre todos y todos 
juntos.  
 
Y por eso entonces hoy día la ministra con mucho orgullo ha dicho lo que hemos hecho, 
pero también con la misma fuerza hemos definido 7 compromisos de lo que vamos a 
hacer este año, y que al término del año ustedes van a poder medir. Y el primer 



compromiso ¿qué es lo que dice? "Queremos que todos los chilenos que tienen situación 
de salud más difícil, que requieren de atención más urgente, sean atendidos en 48 horas: 
los niños menores de un año y los adultos, los adultos que tengan más de 65 años". 
 
Es cierto, hoy día nos demoramos más de 48 horas. Cuando usted llama por teléfono le 
van a dar hora, no tiene que hace la cola, pero se demora más de 48 horas. Nos hemos 
fijado un plazo, y vamos a hacer un tremendo esfuerzo. Primer compromiso. 
 
Segundo compromiso, "todos los consultorios urbanos o rurales van a tener línea 800", 
como lo dijo la ministra. Y aquí entonces, ustedes con la línea 800-500-315, este 
consultorio de Tierra Amarilla va a tener también un sistema adecuado, moderno, para 
pedir hora. 
 
Tercero, queremos ser capaces de aumentar la capacidad resolutiva en el consultorio. 
Cuando usted resuelve el problema aquí, evita el tener que ir al hospital de Copiapó. Y 
aumentar la capacidad resolutiva quiere decir dotar con especialistas y con mayores 
instrumentos a los consultorios. Prácticamente todos los consultorios van a tener su 
servicio de rayos, y eso quiere decir que no hay que ir a sacarse el rayo al hospital. 
Quiere decir que vamos a estar en condiciones de darle nuevos sistemas de laboratorio a 
buena parte de los consultorios donde todavía no los tienen. Es que ésta es la forma de 
entender que no queremos decirle a la gente "le vamos a dar hora para que vaya al 
hospital", porque sabemos que eso es muy complejo. 
 
En cuarto lugar, es cierto, vamos a volver a hacer la vacuna que tenemos frente al tema 
de la influenza, y el año pasado por primera vez un millón 500 mil chilenos adultos 
fueron vacunados, un 30% menos de muertes. Cuando me dicen por ahí "parece que el 
primer año se perdió". Claro, lo dicen aquellos que no tienen el problema de las 
vacunas, lo dicen aquellos que no hacen cola en los consultorios, lo dicen aquellos que 
no saben cotidianamente en qué consistió el avance durante el año 2000. Que se den una 
vueltecita y lo van a conocer. 
 
Junto con eso quisiera decir, extender el servicio de urgencia significa también que 
todos tengan derecho a una atención expedita. Avanzamos en buena parte de las 
regiones, nos quedan cuatro regiones donde todavía no tenemos servicio de urgencia 
completo. Una de esas cuatro regiones es ésta. Este año va a haber servicio de urgencia 
en las cuatro regiones de Chile que todavía nos faltan. En eso consiste decir "queremos 
un sistema donde todos tengan iguales posibilidades". 
 
Y junto a ello, queremos también aquí, en los consultorios, aumentar en 200 mil las 
consultas de los especialistas para no tener que ser derivados al hospital respectivo.  
 
Y, finalmente, lo que estamos trabajando con los adultos mayores, séptimo 
compromiso, para que puedan tener un sistema de alimentación adecuado, y junto con 
eso proveer también una mayor cantidad de lentes, una mayor cantidad de elementos 
ortopédicos para los que lo requieren. En otras palabras, la posibilidad que tenemos que 
los adultos mayores tengan una vida mejor. 
 
Es cierto, todo esto implica más recursos. ¿Y por qué lo podemos hacer? Porque Chile 
está creciendo, porque si el país produce más, si Chile crece, una parte de ese 
crecimiento son impuestos y una parte de ese crecimiento, a través de los impuestos, 



nos permite dar estos mayores elementos. 
 
Por eso yo no acepto aquellos que dicen, "pero, señor, cada vez que Chile crece usted 
recibe más dinero por los impuestos, entonces podemos bajar los impuestos". "No, 
señor, porque cada vez que Chile crece también los chilenos quieren, junto con el 
crecimiento del país, crecer ellos, también la tercera edad quiere tener más lentes, 
también quiere tener más raciones alimenticias, también queremos tener atención más 
rápida en las 48 horas para los niños, también queremos tener más especialistas, es que 
también tenemos más necesidades en salud, porque queremos tener una mejor vida".  
 
Y si eso es así, entonces, yo aquí quiero decir que es una falacia. Es cierto, cuando Chile 
crece aumentan los recursos, pero aumentan los recursos porque los chilenos también 
quieren tener mejor nivel de vida. Es que ésta es la esencia de tener un país con iguales 
posibilidades, y esto es lo que me parece importante. 
 
Y por eso entonces hoy día yo digo "sí, lo único que estoy pidiendo al Parlamento es 
que nos den las herramientas para seguir caminando". Y en Chile, mis amigos, todos 
pagan impuestos. El más modesto de los hogares chilenos cuando va a comprar un kilo 
de pan paga un 18% de impuesto, que es el IVA, todos ustedes pagan impuestos. Pero 
hay algunos chilenos que no pagan sus impuestos, hay evasión de impuestos. Hay 25% 
de los impuestos que muchos no lo pagan, 4 mil millones de dólares. Y por eso yo estoy 
seguro que el Parlamento va a tener que aprobarlo. 
 
En una democracia, mis amigos, ustedes eligen los parlamentarios, y ustedes cada 
cuatro años los sacan al pizarrón para ver cómo lo hicieron, y yo estoy seguro que no va 
a haber ningún parlamentario que no va a querer que en Chile se paguen los impuestos 
para poder seguir avanzando.  
 
Eso es lo que yo quiero señalar aquí, que tenemos muchas otras tareas. Aquí veo yo 
estos letreros que hablan de Aldo y Aldemir, de dos jóvenes acá de esta región, jóvenes 
que recordamos y que fueron objeto de un asesinato absurdo, y en donde es 
indispensable entonces entender que debemos abordar esos temas, con las urgencias que 
se requieren, porque tenemos que mejorar los niveles de seguridad ciudadana, 
organizarnos en nuestras poblaciones y en cada una de nuestras comunas. Pero junto 
con eso, tener también entonces más y mejores servicios, tener más y mejores servicios 
policiales, más y mejores carabineros, más y mejor vigilancia en nuestras poblaciones, 
eso es indispensable. Es fácil decirlo, pero hay que financiarlo, es fácil decirlo, pero 
formar un carabinero requiere por lo menos uno a dos años de preparación, y en eso 
estamos trabajando. Porque el país está creciendo, también quiere tener más seguridad, 
queremos caminar tranquilos por nuestras calles. No es seguridad encerrarnos tras las 
rejas de nuestras casas y dejar la calle al delincuente. Queremos que la calle sea de la 
gente honesta y transitar por nuestras calles con tranquilidad. 
 
Pero eso, entonces, significa la necesidad de tener que avanzar también en ese otro 
ámbito y tener más recursos. Entonces, no hagamos demagogia. No digamos todo lo 
que nos falta y cuando hay que dar los recursos decir "no", que haya chilenos que 
siguen sin pagar impuestos. 
 
Excúsenme mis amigos, los que asesinaron a Aldo y Aldemir cometieron delito, y 
deben ser castigados. En nuestro ordenamiento judicial eso lo hacen los tribunales. En 



nuestro ordenamiento tributario no pagar impuestos también es delito, es otra clase de 
delito, es otra forma de robar lo que es de todos, sí, y también tenemos que tomar 
medidas. Y por eso pedí un proyecto para que se evite la evasión tributaria, porque 
tenemos más necesidades. Y por eso estoy seguro que lo van a aprobar, porque tengo la 
sensación que frente a este tipo de tema debiéramos tener una mirada común como 
chilenos, todos debiéramos tener un mismo punto de vista y avanzamos entonces más 
rápido.  
 
Hay otros temas a lo mejor sobre los cuales vamos a discutir y no nos vamos a poner de 
acuerdo, no vamos a estar seguros si el pelado Acosta debiera hacer continuado no en la 
Selección Chilena, ahí no va a haber acuerdo y cómo lo va a hacer García, claro, pero 
hay otros temas fundamentales en los cuales podemos avanzar, y me gustaría entonces 
ver esa decisión entre todos nosotros. 
 
Yo sé que aquí, en esta III Región, tenemos temas pendientes en muchos ámbitos, temas 
pendientes en lo que dice relación con la pequeña y mediana minería, y estamos 
estudiando la forma cómo las medidas que adoptamos para la pequeña y mediana 
empresa puedan también hacerse extensivas para la pequeña y mediana empresa minera 
que tiene sus deudas con Enami.  
Tenemos conciencia lo que tenemos que seguir trabajando precisamente para crear 
puestos de trabajo. Tenemos aquí en Copiapó, acá cerca en Vallenar, una de las cifras 
más altas de cesantía en el país. Vamos a trabajar para revertir esa situación. 
 
Pero todo eso requiere recursos y empuje, como requiere recursos y empuje las otras 
áreas, como lo que estamos haciendo en educación, y ustedes son testigos, y ahí está la 
escuela, el liceo que se va a tener pronto a entrega acá de la comunidad en Tierra 
Amarilla y de lo cual todos ustedes con razón están orgullosos y todos los chilenos 
estamos orgullosos de lo que se está haciendo. 
 
Y tenemos también deudas pendientes. Tenemos una deuda pendiente con los adultos y 
lo que son nuestras pensiones de jubilación, tenemos deudas pendientes en muchos 
ámbitos. Pero todo ello requiere, entonces, un país que sabe que para resolver estos 
temas, primero, tenemos que crecer, tenemos que producir más. El año pasado crecimos 
un 5,5%. Este año vamos a volver a crecer. Este año, mis amigos, es feo decirlo, pero es 
verdad, saquemos pecho a veces: el crecimiento de Chile va a ser el crecimiento más 
alto de América Latina. Y después vamos a ver entonces que van a decir que se perdió 
el año. El crecimiento es obra de cada uno de los hijos de esta tierra, Chile crece no 
porque el gobierno sea macanudo o el Presidente haga… No, el crecimiento es una obra 
de lo cual todos debemos estar orgullosos. Y porque crecemos, podemos entonces 
seguir progresando.  
 
Lo importante en democracia es cómo ese crecimiento llega convertido en progreso en 
cada uno de los lugares, cómo ese crecimiento es más progreso en salud aquí en este 
consultorio de Tierra Amarilla y en cada uno de los consultorios de Chile, cómo ese 
crecimiento significa un avance sustancial en educación, para que estos niños tengan las 
mismas posibilidades que cualquier otro niño de Chile. Rico o pobre, todo hijo de Chile 
tiene que tener las mismas posibilidades, y eso quiere decir dar más recursos donde hay 
menos. Para eso estamos trabajando. 
 
Entonces aquí, si Chile crece podemos entonces mejorar viviendas, podemos mejorar 



infraestructura, claro, estamos orgulloso de las cosas que hemos hecho, tenemos ahí un 
acceso sur en Copiapó que está mejor que lo que teníamos antes, estamos orgullosos y 
sacamos pecho, pero tenemos que terminar el camino costero indispensable entre 
Caldera y Huasco para poder tener un país que se enancha y abrir esas playas hermosas 
al turismo. Eso tenemos que hacer. Entonces, eso requiere recursos. Y lo único que 
estoy diciendo, los recursos no son para que los gaste un gobierno, los recursos son del 
pueblo de Chile, para que el pueblo mejore sus condiciones de vida. 
 
Y por eso, entonces, al iniciar este segundo año les quiero decir que lo hago con un 
tremendo optimismo. Estoy orgulloso más que nunca de este país y lo que hemos hecho, 
lo que hemos logrado, un país donde también hemos sido capaces de mirar cosas muy 
duras del pasado, pero sabemos que esas cosas del pasado las vamos a superar y vamos 
a encontrar reconciliación y entendimiento para todos juntos poner el hombro a lo que 
tenemos que hacer en adelante. 
 
Y por eso hoy aquí he querido estar en Tierra Amarilla, en este consultorio de la III 
Región, para desde aquí decirle a Chile los compromisos que hemos asumido. El país 
sabe, como la ministra ha respondido, y nadie me va a decir ahora, "oiga, ¿y va a echar 
a la ministra si no cumple?". Porque el país sabe que la ministra se puso las pilas del 
primer día, junto con todos los funcionarios de la salud en Chile.  
 
Porque aquí hay también camiseta, hay una camiseta en los funcionarios que trabajan 
acá en el consultorio, esa es la verdad, hay una camiseta en los profesores, hay una 
camiseta en los funcionarios de la JUNJI, de Integra, de los que trabajan con los niños, 
que este año estamos aumentando a nivel de la educación prebásica, hay una camiseta 
en cada uno de los rincones de Chile, hay una camiseta tremenda del pirquinero, que 
tiene orgullo de cómo él ha contribuido a la riqueza de Chile. Esas camisetas, mis 
amigos, son las que nos permiten mirar con optimismo el futuro.  
 
Y a partir de eso yo quisiera decir, sí, inicio este segundo año señalando con claridad los 
compromisos que asumo en cada una de las áreas. Y cada uno de ustedes, chilenos y 
chilenas, respecto de estos compromisos que hemos tomado en el ámbito de la salud, 
nos lo podrán cobrar a final de año. En eso consiste una democracia, en decir con 
claridad lo que vamos a hacer y que ustedes, el pueblo, juzgue cuánto hemos avanzado. 
Para esto necesito herramientas, y las herramientas significan más recursos del punto de 
vista tributario, herramientas significa también darle posibilidades a aquéllos que se 
defiendan. Cuando llegaba acá unas temporeras me entregaron una carta porque la 
persona que las enganchó desapareció, y 25 de ellas no tienen a quién cobrarle por el 
trabajo que hicieron. Yo no quiero un país donde ocurran esas cosas, quiero una reforma 
laboral donde esas mujeres tengan sus derechos garantidos. 
 
Por eso inicio con optimismo este segundo año, a partir de lo que hicimos y la tarea que 
tenemos pendiente, que es colocar al empleo en primer lugar. Tengan la seguridad que 
trabajaremos firmemente en esa dirección y tengan la seguridad que así como hoy en 
Tierra Amarilla, en cada uno de los lugares y rincones de Chile, estaremos presentes 
para decir nuestra opinión, para avanzar más rápido, para dar trancos más rápidos, 
porque las urgencias de Chile no pueden esperar. Estos niños esperan de nosotros, 
estemos a la altura de ellos en este siglo XXI que comienza y que nos demanda a todos 
ser mejores chilenos, más patriotas y pensar en el futuro de nuestro país. 



 
Muchas gracias y mucho éxito. 


